
Консультация 

«Если ребёнок говорит плохие слова» 

 

            Как известно, любой ребенок как губка  впитывает любую 

информацию, и плохие слова не являются исключением.    Дети 

старшего дошкольного возраста понимают разницу между плохими и 

хорошими словами. Ребенок может специально применять в своей речи 

«плохие» слова, если хочет родителям отомстить и знает, что это 

расстроит, заставит понервничать родителей. «Плохие» слова могут 

произноситься и в качестве попытки адаптироваться в новом 

коллективе, например, при смене садика. С помощью ругательства, 

ребенок стремиться завоевать авторитет среди ровесников. В таком 

случае учите ребенка добиваться желаемого, не прибегая к 

сквернословию. Подсказывайте маленькому человечку альтернативные 

варианты в достижении желаемого.     

         Как реагировать взрослым? 

      А вот как реагируют окружающие взрослые на эти слова — 

показатель того, останется «плохое» слово в лексиконе ребенка или он 

о нем быстро забудет. Давайте рассмотрим возможные варианты 

поведения взрослых в данной ситуации: 



        Промолчать, проигнорировав данное высказывание? 

        Оставляем без внимания («Ничего не произошло!»). Оправдываясь 

тем, что на таких словах не следует акцентировать внимание, что 

ребёнок сам их забудет, родители отчасти правы. Но какая гарантия 

того, что, однажды забыв эти выражения, ребёнок вспомнит их в самый 

неподходящий момент? Также взрослым надо помнить, что логика 

детей отличается от логики взрослых. Поразмыслив, малыш, скорее 

всего, придёт к выводу, что если вы никак не реагируете на эти слова, 

то так оно и должно быть. Применимо только к детям младшего 

дошкольного возраста.     

(«Будешь ругаться – рот вымою»). Очень эффективный способ, 

особенно при необходимости немедленного воздействия. Но имеет два 

очень больших минуса. Во-первых, с возрастом всё труднее 

эффективно использовать, а во-вторых, в случае ненормированного 

использования этот метод может спровоцировать появление и развитие 

невротических состояний. В этом случае не стоит удивляться тому, что 

при очередном посещении медицинского кабинета у ребёнка начнётся 

истерика. 

 Осудить, поругать? 

«И в кого только он пошёл?..» – удивляются часто родители. Чтобы 

понять это, нужно просто понаблюдать, за своим стилем поведения. 

Ведь часто случается так, что, не замечая своих особенностей 

поведения, мы отслеживаем их в поведении своих детей. Задумайтесь, 

является ли характерной для вас несдержанность, агрессивность, 

излишняя эмоциональность? В этом случае действуйте по принципу 

«начни с себя». Каковы бы ни были причины детского сквернословия, 

культура речи не формируется сама по себе. Зачастую только Ваш 

речевой пример будет являться хорошим ориентиром в подборе слов 

для речевого репертуара ребенка. Для дошкольника эталоном для 

подражания  выступают  прежде всего его родные. Он копирует их 

речь, манеру и перенимает их речевые обороты, которые затем с 

легкостью использует в общении со своими сверстниками. Старайтесь 



не выяснять отношений в семье в присутствии ребенка. Будьте 

сдержанны. Избегайте в своей речи тех слов, которые вы бы не хотели 

слышать от Вашего малыша. Поэтому, прежде чем отучать малыша от 

плохих слов, позаботьтесь о культуре собственной речи. 

Сквернословие — это сигнал о помощи вашего ребенка и способ 

выражения его гнева и протеста. А чувство гнева появляется в ответ на 

причиняемую ему боль, унижение и обиду. Ребенок дает понять: «Мне 

плохо, помогите мне». Задача взрослого в этом случае — не 

акцентировать внимание на своих отрицательных эмоциях и 

переживаниях, а попытаться понять, что происходит с ребенком и, 

может быть, изменить что-то в себе. 

Спокойно объяснить ребенку, что говорить такие слова нельзя. 

Самый эффективный, но самый трудный способ, так как требует 

больших усилий и чёткой последовательной тактики. Столкнувшись с 

тем, что ваш ребёнок включает в свою речь нецензурную лексику, сразу 

объясните малышу твёрдым тоном, что данные выражения 

используются или хулиганами, или глупыми маленькими детьми; ни 

тех, ни других в приличные места не пускают. Можно рассказать об 

Ангеле-хранителе, который у него есть, и когда он слышит «плохие» 

слова, очень расстраивается и улетает на небо. Дайте ребёнку 

возможность сделать свой выбор! 

      «Плохие» слова, несомненно, проблема в воспитании ребенка-

дошкольника, которая вполне решаема, главное – запастись любовью и 

терпением.                                           
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